

**Sesión Especial en favor de la Infancia
Asamblea General 2001**

**Primera Sesión Sustantiva del Comité Preparatorio
Nueva York, 29 de mayo - 2 de junio del 2000**

**Una actualización del UNICEF
sobre acciones y medidas futuras para el
Movimiento Mundial en favor de la Infancia**

Viernes, 2 de junio del 2000 1:00p.m. - 3:00p.m. Sala de Conferencias 4

Uno de los actos complementarios de las ONG que se celebró el 2 de junio del 2000 fue para que los Directores Regionales del UNICEF pusieran al día a las organizaciones de la sociedad civil acerca de las acciones que se planeaban en sus regiones para construir el Movimiento Mundial en favor de la Infancia. La mesa redonda fue coordinada por Joan French, quien también informó a la reunión, junto a Margaret Kyenkya-Isabirye, sobre las actividades de movilización de CSO en el ámbito global. Todas las regiones estuvieron representadas salvo la Oficina Regional para Africa Oriental y Meridional y la Oficina Regional para el Oriente Medio y Africa del Norte. Las seis presentaciones fueron de gran extensión y abundaron en datos. Se plantearon muchas oportunidades para recopilar los aportes y fomentar la participación de las ONG y las ONG lo apreciaron. Por su parte, UNICEF apreció la calidad y las presentaciones constructivas de una serie de ONG. La mayoría eran ONG nacionales.

Las dos ONG que se concentran en la infancia, Plan International y Save the Children Alliance informaron sobre sus actuales actividades de movilización en todas las esferas. Sobre todo, respondieron a la solicitud de respaldo financiero y de organización de las ONG del Sur mediante el ofrecimiento de facilitar estas medidas, lo cual se extiende inclusive a la financiación de la participación de las ONG más pequeñas en consultas y eventos nacionales, regionales y globales. Plan International señaló además que la exhibición que se preparó para la 1ra Reunión del Comité Preparatorio quedase disponible para otras reuniones del Comité Preparatorio y en la Sesión especial en favor de la infancia e invitó a todas las ONG para que incorporaran su trabajo como parte de la exhibición, lo cual reflejaría su aporte dentro del Movimiento Mundial en favor de la Infancia.

Las mesas redondas reflejaron de manera general un verdadero movimiento mundial en favor del espíritu de la infancia. A continuación, ofrecemos algunos puntos sobresalientes de las presentaciones de los Directores de las Oficinas Regionales:

A. Presentaciones de Oficinas Regionales

(i) Oficina Regional del UNICEF para Africa Occidental y Central

Sra. Rima Salah, Directora Regional

Muchas actividades y actos que trataron de fomentar el Movimiento Mundial en favor de la Infancia comenzaron el año pasado y se mantienen actualmente. Las ONG han participado y se ha invitado a otras ONG. Algunas actividades anteriores y otras que se planean para el futuro incluyen las siguientes:

Una consulta regional sobre *“Una Visión para los Niños en Africa Occidental y Central a principios del Siglo XXI”*, auspiciado por el Gobierno de Costa de Marfil desde el 30 de noviembre al 3 de diciembre de 1999. Esto siguió a las consultas nacionales preparatorias organizadas por 10 oficinas sobre el terreno del UNICEF dentro de la región durante el mes de octubre de 1999, en las cuales un equipo de consultores y expertos de la oficina regional elaboró un análisis de situación sobre *“Los Niños a finales del Siglo XX”*. Esta consulta regional reunió a más de 170 participantes que incluyeron representantes de Gobiernos, de la sociedad civil, de universidades y escuelas superiores, de ONG nacionales e internacionales, de organizaciones bilaterales y multilaterales, organismos de las Naciones Unidas, de Comités Nacionales del UNICEF, de funcionarios elegidos y de los niños. Los temas enfocaron al niño, a la familia, a la comunidad, a la sociedad y al estado y el resultado fue el “Llamado de Abidjan”, en el cual los participantes se comprometieron e hicieron un llamado a todas las partes interesadas para que tomen medidas a fin de aplicar las recomendaciones que se han hecho para promover los derechos de los niños.

En febrero del 2000, la OIT y UNICEF organizaron una reunión de consulta en Gabón sobre *“El tráfico de niños para su explotación laboral”*, que reunió a 150 delegaciones de países del Africa Occidental y Central. Las discusiones fortalecieron el conocimiento y la comprensión del tema y ayudaron a lograr un acuerdo acerca de las estrategias que se emplearían para combatir este fenómeno dentro de la región.

La Comisión Económica para el Africa está organizando un foro sobre el desarrollo africano en octubre del 2000, enfocando el tema *“VIH/SIDA, el mayor reto de liderazgo para el Africa”*. El foro resaltará su repercusión sobre el bienestar de los niños del Africa y los esfuerzos de desarrollo.

En el primer trimestre del 2001 se ha planeado la celebración de una reunión panafricana en colaboración con la OUA. Los objetivos de la reunión son informar acerca del logro de las metas de la Cumbre Mundial en favor de la Infancia por parte de los estados africanos y proponer un programa para el niño africano que sirva de base informativa para la Sesión especial en favor de la infancia .

Los 24 países de la región de Africa Occidental y Central están haciendo la recopilación de datos para el estudio de fin del decenio. Contando con la orientación de la Oficina Regional, los países han organizado comités nacionales que incluirán

organizaciones de la sociedad civil, ONG, representantes de niños y organismos de las Naciones Unidas. A las ONG interesadas se les invitó a que se pusieran en contacto con la Oficina Regional en Abidjan y le informarán acerca de sus propias actividades organizadas por las organizaciones de la sociedad civil de sus países.

ii) Oficina Regional del UNICEF en Asia Oriental y el Pacífico (EAPRO)

Sra. Caroll Long, Subdirectora Regional

Una reunión preparatoria de la Quinta Consulta Ministerial se ha programado para el primer trimestre del 2001. La consulta se celebrará en Beijing, China, durante el segundo trimestre del año, con la participación de gobiernos, niños y jóvenes, representantes del sector privado, ONG y organizaciones de la sociedad civil y organizaciones bilaterales y multilaterales. Hay una colaboración permanente con Save the Children Alliance, Plan International y miembros del Comité de Organizaciones no Gubernamentales relacionadas con el UNICEF.

iii) Oficina Regional del UNICEF para América Latina y del Caribe

Sr. Per Engebak, Director Regional

La Quinta Reunión Ministerial sobre la Infancia y la Política Social en las Américas, que se celebrará en Jamaica en octubre de 2000, será un evento crucial para responder a los crecientes problemas relacionados con la política social que se plantean en Latinoamérica y la región del Caribe. Una reunión preparatoria se celebró en Barbados en marzo del 2000, y el Gobierno del Perú, en sus funciones de Secretaría, formula pautas para el proceso de presentación de informes de la reunión y para el examen de fin de decenio que se distribuirá a todos los países.

Los niños y los adolescentes serán un tema central en la Décima Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, que se celebrará en Panamá en noviembre del 2000.

Los acuerdos que se celebren durante estas reuniones serán la base del próximo Comité Preparatorio (29 de enero al 2 de febrero). La Oficina Regional seguirá concentrándose en la movilización en respaldo de los niños y adolescentes.

Durante esta reunión del Comité Preparatorio, el Director Regional de la Oficina Regional del UNICEF para América Latina y del Caribe y Plan International acordaron que este último convocaría una consulta y exhibición para informar sobre el aporte de las ONG al Movimiento Mundial en favor de la Infancia.

iv) Oficina Regional del UNICEF para Europa Central y Oriental, la Comunidad de Estados Independientes y los Estados Bálticos

Sr. Yuri Oksamitniy, Asesor Regional

Se reconoció que la región carecía de instituciones y redes regionales que pudieran formar la base natural para convocar a los gobiernos y organizaciones de la sociedad civil dentro del marco del Movimiento Mundial en favor de la Infancia. El hallar estructuras apropiadas para el Movimiento Mundial en favor de la Infancia a través de la región será un reto, en vista de la diversidad de la región y de que algunos países están en su etapa inicial de transición y se orientan hacia la integración europea. No obstante, hay un amplio terreno para las iniciativas que aprovechen los agrupamientos subregionales y las afinidades culturales de los países.

Las Oficinas del UNICEF dentro de la región brindan apoyo a los Gobiernos que están realizando estudios de fin de decenio. Las encuestas a base de indicadores múltiples en 10 países sirven de complemento a los datos oficiales vigentes. A los aliados de las ONG, incluidas las organizaciones juveniles, se les está alentando a participar activamente en el proceso. Además, se están efectuando discusiones para celebrar una consulta con gobiernos y con organizaciones de la sociedad civil en los preparativos de la Sesión especial en favor de la infancia. La Oficina Regional del UNICEF en Ginebra elaborará un análisis de las tendencias regionales como parte del proceso preparatorio. La oficina del UNICEF en la región, así como la oficina del UNICEF en Ginebra, respaldaron la consulta regional de organizaciones de la sociedad civil que se celebrará en septiembre del 2000, en la cual se espera la amplia participación de las ONG nacionales.

v) Oficina Regional del UNICEF para Europa

Sra. Janet Nelson, Jefa de Programas

El Comité para la infancia de las ONG regionales está contemplando los aspectos prácticos de su participación en un Movimiento Mundial en favor de la Infancia, así como la función que deben desempeñar las ONG en el proceso que lleva a la Sesión especial en favor de la infancia. Una reunión con el Comité, con UNICEF y con ONG nacionales clave se va a celebrar el 16 de junio en Ginebra. El principal objeto de la reunión será la identificación de los roles y de las medidas estratégicas para que las ONG y las organizaciones de la sociedad civil se conviertan en una parte integral del “movimiento regional a favor de la infancia”. Se están creando vínculos pertinentes con la Unión Europea y con los programas de cooperación dentro de la región.

La Oficina Regional, junto con el centro internacional de investigación de UNICEF a Florencia (International Child Development Centre), ha desarrollado un juego de indicadores adicionales que se han sugerido a los países industrializados para facilitar los estudios útiles en el control de los avances de las metas de la Cumbre Mundial en favor de la Infancia en esferas clave. Estos indicadores se presentarán durante la *"Primera Consulta sobre el Liderazgo de la Unión Europea en el Movimiento Mundial en favor de la Infancia y en la Sesión especial en favor de la Infancia"* que se realizará el 7 de junio, al cual asistirán representantes de gobiernos de las próximas tres presidencias de la Unión Europea, para asegurar una estrategia coherente del Movimiento Mundial en favor de la Infancia.

En estas reuniones sus participantes intentarán también ocuparse de la participación de corporaciones multinacionales y los medios de comunicación al incluir temas relacionados con los niños inmigrantes y refugiados en Europa Occidental.

B. Temas Claves que surgen de una actualización de la Sede del UNICEF en Nueva York y comentarios de los ONG

Sra. Joan French, Jefe de la Sección de Género, Alianzas y Participación, División de Programas
Sra. Margaret Kyenkya-Isabirye, Asesora Principal, Asociaciones de programas, Sección de Género, Alianzas y Participación, División de Programas.

i) Informes Nacionales

El UNICEF ofreció el 9 de marzo del 2000 una orientación minuciosa sobre la preparación de informes nacionales acerca de la aplicación de la Declaración Mundial y el Plan de Acción de la Cumbre Mundial en favor de la Infancia y sobre recomendaciones para una acción futura. Las pautas instan a los gobiernos a que procuren establecer un proceso participatorio que involucre a las organizaciones de la sociedad civil. Las pautas se distribuyeron durante la reunión del Comité Preparatorio y se compartirán con tantas ONG como sea posible. Se alentó a las ONG a se dirigieran a sus gobiernos y ofrecieran su participación.

ii) Medios de Comunicación

Las ONG recomendaron que el UNICEF y las ONG trabajen en estrecha colaboración con los productores de los medios de comunicación para asegurar una transmisión uniforme de información. Se tomó nota de que los medios de comunicación ya están desempeñando un papel positivo en el Movimiento Mundial en favor de la Infancia, y entre las organizaciones participantes se encuentran CNN, CBS, Television Global, Sony MTV y la Agencia Noticiosa Española. No obstante, es necesario hacer mucho más para difundir información acerca del Movimiento Mundial en favor de la Infancia.

iii) Compartir Información

Muchas ONG mencionaron que no se contaba con información que estuviera fácilmente disponible acerca del Movimiento Mundial en favor de la Infancia. Se pidió a los ONG que visitaran la página web del UNICEF www.unicef.org/spanish/specialsession/ o se pusieran en contacto con la oficina más cercana del UNICEF para conocer la última información acerca del Movimiento Mundial en favor de la Infancia. UNICEF recomendó la Red de Información sobre los Derechos del Niño (CRIN) como un posible canal para que las ONG compartieran información sobre actividades y eventos que se están realizando que se relacionan con el Movimiento Mundial en favor de la Infancia: www.crin.org.

iv) Recursos/apoyo financiero

Las ONG se mostraron preocupadas por la demora de las invitaciones a la reunión del Comité Preparatorio. El personal de la Sede del UNICEF en Nueva York explicó que la demora se debió al deseo de obtener los nombres de los aliados en el ámbito nacional, lo cual tenía que ser aprobado por el Comité Preparatorio antes de enviar las invitaciones. Se espera que en las futuras reuniones del Comité Preparatorio, las ONG reciban invitaciones con la puntualidad suficiente para facilitar los arreglos para ayuda financiera. El UNICEF buscará promover una mayor participación de ONG en el ámbito global para asegurar una estrategia coordinada y coherente en la creación del Movimiento Mundial en favor de la Infancia.

v) Participación de niños y Adolescentes/Jóvenes

Si bien la participación de adolescentes en todos los procesos que llevan a la Sesión especial en favor de la infancia es importante, se hizo hincapié en que el criterio de su selección para participar en la Sesión especial en favor de la infancia es crucial. Se tomó nota de que UNICEF apoya las respuestas dentro de los programas para adolescentes. Está previsto celebrar en octubre del 2000, en Senegal, una reunión regional acerca de la programación para adolescentes con el Consejo para la Población, el Banco Africano para el Desarrollo y otras partes interesadas.